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NIEDERSCHRIFT über die gemeinsame Sitzung 

des Ausschusses für Stadtentwicklung und  

der Betriebskommission der Entsorgungsbetriebe 

 
 

Gremium 
Ausschuss für Stadtentwicklung 
Betriebskommission der Entsorgungsbetriebe 

Sitzungsnummer 
SE/028/16-21 
15. Sitzung der Betriebskommission der Entsorgungsbetriebe 

Sitzungsdatum Donnerstag, den 06.06.2019 

Sitzungsbeginn 18:30 Uhr 

Sitzungsende 19:15 Uhr 

Ort 
Stadthalle Friedberg, Am Seebach 2, Saal 1, 
61169 Friedberg (Hessen) 

 
 
Teilnehmerliste 
 
Ausschuss für Stadtentwicklung 

 
Vorsitzender 

Herr Patrick Stoll  
 

Mitglieder 

Herr Winfried Ertl  
Herr Achim Güssgen-Ackva  
Herr Ricardo Herbst  
Herr Dieter Olthoff  
Herr Benjamin Ster  
Herr Florian Uebelacker  
Herr Bernd Wagner in Vertretung für Frau Rosa Maria Bey 
Frau Evelyn Weiß  
 
 
Mitglieder der Betriebskommission der Entsorgungsbetriebe 

Magistrat 

Frau Erste Stadträtin Marion Götz Vorsitzende 
Herr Stadtrat Markus Fenske  
Herr Stadtrat Alfons Janke  

 

Stadtverordnete 

Frau Silvia Elm-Gelsebach  
Herr Winfried Ertl  
Frau Marie Hohmann  
Herr Benjamin Ster  
Herr Bernd Wagner  
Herr Günther Winfried Weil  
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wirtschaftlich oder technisch besonders erfahrene Einwohner 

Herr Peter Hohmann  
 

Personalrat 

Herr Wolfgang Rieß  
 

Schriftführerin 

Frau Laura Ratke  
 

Mitglieder des Magistrates 

Herr Bürgermeister Dirk Antkowiak  
Herr Stadtrat Gerhard Bohl  
Frau Stadträtin Claudia Eisenhardt  
Herr Stadtrat Klaus Fischer  
Herr Stadtrat Siegfried Köppl  
Herr Stadtrat Ortwin Musch  
 

Stadtverordnete 

Herr Carl Cellarius  
Herr Hendrik Hollender  
 

Verwaltung 

Herr Joachim Böhmerl; 
Leiter der Kämmerei 

 

Herr Tobias Kolckhorst; 
Leiter der Entsorgungsbetriebe 

 

Herr Hans-Peter Schad; 
stellv. Leiter der Entsorgungsbetriebe 

 

 
 
 
Abwesenheit: 
 
Ausschuss für Stadtentwicklung 

Mitglieder 

Frau Rosa Maria Bey entschuldigt 
 
 
Betriebskommission der Entsorgungsbetriebe 

Stadtverordneter 

Herr Karl Wilhelm Fölsing entschuldigt 

wirtschaftlich oder technisch besonders erfahrene Einwohner 

Herr Frank Litzinger entschuldigt 
Herr Franz Tahedl entschuldigt 
 
 
 
 
Vorsitzende der Betriebskommission Erste Stadträtin Götz und Vorsitzender des Ausschusses für 
Stadtentwicklung Stoll eröffnen die gemeinsame Sitzung, begrüßen die Anwesenden und stellen die 
Beschlussfähigkeit fest. Die Ladung zur Sitzung erfolgte fristgemäß. Einwände gegen die Tagesord-
nung ergehen nicht. 
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Tagesordnung: 
 

1   
4. Reinigungsstufe im Kontext eines nachhaltigen Wasserressourcen-
Managements  

 
 
 

1.  
4. Reinigungsstufe im Kontext eines nachhaltigen Wasserressourcen-
Managements 

 
 
Erste Stadträtin Götz nimmt Bezug auf den Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen vom 
21.08.2018 und äußert ihre Freude insbesondere darüber, dass es gelungen ist, den in Ziffer 3 ge-
wünschten Referenten zu finden, der die Studie NiddaMan für Parlamentarier, die Betriebskommission 
und interessierte Bürger der Städte Friedberg und Bad Nauheim vorstellt. Die Thematik sei auch vom 
Geist der Interkommunalen Zusammenarbeit geprägt und Herr Fundneider, Wissenschaftlicher Mitar-
beiter der TU Darmstadt, werde auch für Laien verständliche Worte finden. 
 
Herr Fundneider stellt in seiner Präsentation zunächst die Akteure in NiddaMan vor und erklärt, dass 
die Spurenstoffe bei der Studie im Fokus gestanden hätten. So sei das Schmerzmittel Diclophenac 
nach jeder Kläranlage in deutlich zu hohen Einheiten im Flusswasser zu finden. 
 
Er erläutert, dass die Kläranlage der Stadt Friedberg sehr gut arbeite, dass es aber andererseits be-
reits eine Diskrepanz zwischen Immissions- und Emissionsanforderungen gäbe. 
 
Herr Fundneider stellt die Stufen der Abwasserbehandlung in einer Kläranlage dar. In der ersten und 
zweiten Stufe werde das Abwasser mechanisch, in der dritten biologisch behandelt. 
 
Über das Reinigungsziel in der vierten Stufe könne diskutiert werden, denn es sollten Mikroplastik, 
(resistente) Keime, Phosphor und Spurenstoffen entfernt werden und es gebe kein Verfahren, das alle 
Stoffgruppen entferne. Hierbei sei anzumerken, dass Reinigungsziel und Verfahren erst noch durch 
übergeordnete Ebenen, also durch Bundes- und Landesebene, konkretisiert werden müssen. 
 
Der Vortrag endet um 19.10 Uhr. Vorsitzender Stoll bedankt sich bei dem Referenten und ermöglicht 
den Anwesenden, Fragen an Herrn Fundneider zu richten.  
 
Auf die aus dem Publikum geäußerte entsprechende Bitte sagt Vorsitzende Götz zu, dass die Präsen-
tation dem Protokoll als Anlage beigefügt wird. 
 
Nachdem keine Wortmeldungen mehr erfolgen, schließt Vorsitzender Stoll die gemeinsame Sitzung 
mit Dankesworten an die Anwesenden. 
 
 
 
  
 

gez.: Stoll     

(Vorsitzender 
Ausschuss für Stadtentwicklung) 

                                        
 

 

 
 
 

gez.: Götz    gez.: Ratke 

(Vorsitzende 
der Betriebskommission der Entsorgungsbetriebe) 

                                       (Schriftführerin) 
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